

# La RTS presenta una comunicación en la 5ª conferencia sobre calidad de revistas de ciencias sociales y humanidades

RTS presented a communication at the 5th conference on the quality of magazines of social sciences and humanities

Josep Maria Mesquida González<sup>1</sup>

Los días 7 y 8 de mayo de este año la ciudad de Murcia ha sido anfitriona de la quinta conferencia sobre calidad de revistas de ciencias sociales y humanidades. Se trata de un evento con un marcado carácter académico que persigue convertirse en un espacio de intercambio sobre cuestiones de interés para la comunidad de editores, redactores y gestores de publicaciones científicas con temáticas relacionadas con las ciencias sociales y las humanidades. Esta conferencia se realiza con una frecuencia anual y está organizada por el Grupo de Análisis sobre Estrategia y Prospectiva de la Información (ThinkEPI). Como su página web explica (ThinkEPI, 2005), se trata de un proyecto puesto en marcha en el año 2005 cuya meta es contribuir a dinamizar la comunidad de bibliotecarios, documentalistas y expertos en información en lengua espa-

ñola visibilizando la tarea que realizan estos profesionales ante la sociedad.

Este año el programa de la conferencia incluía seis ponencias, quince presentaciones orales agrupadas temáticamente y 18 comunicaciones con formato de póster. Las líneas temáticas giraban en torno a los criterios de calidad formal de las publicaciones, de los factores e índices de calidad, de los procesos de evaluación de contenidos y de otras cuestiones relevantes como el acceso abierto a contenidos y la profesionalización de las revistas. La importancia del evento radica en la necesidad de tratar las revistas de ciencias sociales y humanidades, que tal y como explica el programa de la conferencia *tienen unas características específicas que motivan el hecho de que sea necesario tratarlas separadamente de las otras revistas científicas* (ThinkEPI, 2015).

Para citar el artículo: MESQUIDA, Josep Maria. La RTS presenta una comunicación en la 5ª conferencia sobre calidad de revistas de ciencias sociales y humanidades. *Revista de Treball Social*. Col·legi Oficial de Treball Social de Catalunya, agosto 2015, n. 205, páginas 139-142. ISSN 0212-7210.

<sup>1</sup>Trabajador social. jmesquida1@gmail.com

La *RTS* ha participado con una comunicación con formato de póster y una presentación oral. Queríamos aprovechar este evento para presentar nuestra publicación en un foro especializado bastante alejado temáticamente de las jornadas, congresos y seminarios en los que habitualmente se mueve nuestra profesión. Después de debatirlo en algunas de las reuniones que el comité de redacción de la *RTS* mantiene mensualmente, decidimos apuntarnos y aportar una comunicación que explicara la revista a partir del posicionamiento de la misma en relación a algunos dilemas que han centrado muchas de las horas de los equipos, del actual y de los anteriores. Creímos que una buena manera de mostrarnos ante otras publicaciones era explicar cómo habíamos resuelto, o no, cuestiones que tenían que ver con nuestra identidad corporativa, con nuestros objetivos y nuestras preocupaciones.

Como muchas otras veces, se inició una conversación de esas que se van desarrollando a base de *Emmiar a todos*. Las reuniones habían servido para fijar el punto de partida, pero era necesario desarrollar algunos de los puntos que habíamos decidido como centrales. Tales puntos eran: una descripción ligera de la trayectoria de la publicación, una reflexión en torno a la posición de la revista en relación con el mundo de las revistas especializadas, una explicación del proceso de digitalización emprendido durante los últimos años y una descripción de la forma en la que la *RTS* se ha pronunciado en estos tiempos de malestares y recortes sociales.

Respecto al primer punto, recuperamos el artículo que la compañera Glòria Rubiol escribió para el número 190 de la revista, publicado en 2010 y dedicado a conmemorar los 50 años de existencia de la publica-

ción. Se trata de un texto extenso porque habla de un periodo largo, riguroso porque trata con exactitud muchos datos de todo tipo y entrañable porque habla de la revista con el afecto que muestran la mayor parte de las personas que en un momento u otro hemos hecho algo en la *RTS*. De Glòria aprovechamos la clasificación que hace de las diferentes etapas de la revista, porque nos permitía dibujar una línea de tiempo, que es un buen recurso gráfico. Muy adecuado para incluirlo en un póster. Así, hablamos de la revista a partir de su evolución absolutamente relacionada con los momentos históricos que la han contextualizado.

A continuación queríamos hacer visible una de las polémicas que se nos ha presentado con mayor frecuencia. Se trata de una especie de debate clásico que se activa cuando valoramos artículos, o cuando nos preguntamos quiénes son nuestros lectores, o cuando queremos crecer en cualquier sentido. La cuestión sería la siguiente: ¿Queremos ser un medio de expresión de la profesión y también una oportunidad de crecimiento para los docentes e investigadores en trabajo social? ¿Es compatible una cosa con la otra?

Ester Raya (2014) clasifica las revistas especializadas en trabajo social en tres categorías: las académicas, las profesionales y las divulgativas. La *RTS* que conocemos es una revista profesional. Su antecedente es el boletín informativo nacido de la antigua asociación de trabajadores sociales y se edita y publica en el contexto de una organización colegial. Y llegando aquí no es fácil olvidar un dilema clásico en nuestra actividad: ¿Hay que entender el trabajo social como una disciplina académica o como una profesión? Y como ya hizo Lourdes Gaitan (1990) hace veinte y cinco años, la única posibilidad es

aceptar que se trata de una discusión que solo nos puede llevar a aceptar las dos realidades entendiendo que no es posible la una sin la otra. La *RTS* sirve a la profesión porque es un medio que nace con la vocación de dar voz a las trabajadoras y trabajadores sociales en ejercicio, y precisamente por este motivo debe incluir entre sus contenidos las aportaciones que se puedan hacer desde la academia, que es el espacio que permite crecer a partir de la investigación.

Es posible que exista el riesgo de perder algunas contribuciones que, a causa de un entorno académico exigente y competitivo, persigan publicar en otros medios con puntuaciones más altas en cuanto a índices de impacto, es decir revistas en las que lo que se valora es el número de veces que los artículos son referenciados por otros artículos. Pero esto, de momento, parece que no nos está pasando. Cuando pedimos un artículo a personas del ámbito universitario no tenemos demasiados problemas para conseguirlo. Y nos siguen llegando artículos voluntarios escritos por profesores e investigadores del trabajo social. Quizás el capital social, y también el afectivo, adquiridos a lo largo de toda la trayectoria de la *RTS* lo explican.

En la misma conferencia coincidimos con otros trabajadores sociales. El Consejo General del Trabajo Social, que es la estructura que representa a todos los colegios del Estado, como organización editora de la revista *Servicios Sociales y Política Social* también estaba representado por el compañero Enrique Pastor, que presentó su publicación con el mismo formato que nosotros. Y también estaban las compañeras de la enseñanza de trabajo social de la Universidad Complutense de Madrid Carla Cubillos y Teresa García, que ofrecieron una excelente presentación oral que, curiosamente, planteaba el mismo dilema que nosotros pero a la inversa: ¿Cómo, desde una publicación académica como es *Cuadernos de Trabajo Social* se puede mantener el interés de la profesión y evitar convertirse en un medio exclusivamente orientado al ámbito universitario?

Una buena presencia del trabajo social en un entorno en el que no solemos hacernos presentes. Queda poquito para la conferencia del año 2016, que esta vez se celebra en Barcelona. Sin duda será otra oportunidad para seguir explorando, conociendo y debatiendo en torno a las publicaciones especializadas en ciencias sociales.

## Bibliografía

- GAITÁN, L. *El Trabajo Social como disciplina y como profesión en el ámbito interprofesional*, en *Revista de Documentación Social*, nº 79 (1990). Madrid. Dep. legal: M.4.389-1971.
- RAYA DíEZ, E. *Pasado, presente y futuro de las revistas de trabajo social, en Trabajo social en el siglo XXI: una perspectiva internacional comparada*. 2014. Pág. 145-156. ISBN 978 84 942579 0 2.
- RUBIOL, G. *50 años de la revista*, en *Revista de Treball Social*, nº 190 (2010). Col·legi Oficial de Treball Social de Catalunya. ISSN 0212 7210.
- ThinkEPI. *Presentación del Grupo de Análisis sobre Estrategia y Prospectiva de la Información*. Barcelona: ThinkEPI, 2005. ISSN 1886 6344. Consultado el 15/9/2015 en <http://www.thinkepi.net/presentacion>.
- ThinkEPI. *Programa CRECS 2015*. Barcelona: ThinkEPI, 2015. ISSN 1886 6344. Consultado el 15/9/2015 en <http://thinkepi.net/notas/crecs-2015/programa-crecs-2015.pdf>.

# RTS

## Dilemas y reflexiones en un momento de crisis: Dando voz a la profesión del trabajo social.

Jordi M. Mateuqui González, Rosa Serrano Masera, Carme Ferrer Castellón, Rosa M. Carreras Cerdà, Raül M. Ponsó i Sala, Paula Hagar Berrón, Verónica Rodríguez i Vilas

### Revista de Treball Social. 55 años



- Difundida por el Colegio profesional de Catalunya
- 55 años
- 200 números
- Temas como publicaciones sobre Trabajo Social
- Relevante profesional, formativo (lectivo)

### Un dilema clásico en el trabajo social



**Disciplina**

"Disciplina es un arte, disciplina es una voluntad, disciplina es una fuerza, disciplina es un conjunto de hábitos y procedimientos reflexivos a un determinado campo de acción."

Es importante también dejar de dividir nuestro campo entre disciplina y profesión. (Zambrano, 2011)

**Profesión**

"Profesión (...) es una actividad que se realiza, su objeto una competencia en un campo específico, siendo reconocida por (...) organismos propiamente, un grupo de instituciones y un reconocimiento social."

- La RTS es una revista técnica profesional (Maya, 2014)
- Reproducción de una clásica profesión docente
- Intencional explícita
  - Experiencia de expertos de desarrollo conceptual y de exposición de experiencias
  - Equilibrio de perfiles entre los miembros del equipo de redacción y del consejo asesor

### Inicio de un proceso de mejora: la digitalización



Las publicaciones electrónicas no restringen a los lectores. Al contrario, permiten y facilitan que se pueda acceder en cualquier momento, sea desde el papel o desde el digital. (Zambrano, 2011)

- Iniciado un proceso de digitalización que ya comporta mejoras en costes, distribución, impacto ambiental y accesibilidad
- Mantenimiento de la publicación en papel. Actualmente se publican 800 ejemplares en papel y se envía en formato digital a la totalidad de la comunidad
- Actualización durante los primeros meses. Todavía pendientes algunas oportunidades de mejora: más allá del pdf, posibilidad de vincular contenidos externos, y mejoras avanzadas en edición

### Un compromiso: La profesión en tiempos de crisis



- Proceso activo en contra de las restricciones en ámbito social en coherencia con los valores de la profesión. (Zambrano, 2011)
- Realización de esfuerzos de las políticas de recursos
- Publicación de artículos y monografías que incluyen tanto el análisis de la situación como la presentación de nuevas alternativas.

Zambrano, J. (1998). El trabajo social como actividad y profesión en el ámbito europeo. *Documentación Social*, 79(6), 91-132.  
 Ferrer, C. (2014). *Revista de Treball Social* i l'evolució de la seva funció social en el treball social en el país. *Revista de Treball Social*, 205, 5-12.  
 Ferrer, C. (2010). Les publicacions científiques i el treball social en el país. *Actes*, 11(1), 1-11.  
 Carreras, R. (2010). *Revista de Treball Social* i el treball social en el país. *Equips de Treball Social: Treball Social*, 1(1), 1-11.